



La escalada del conflicto israelí-palestino muestra la confusión de roles de Benjamin Netanyahu, priorizando sus intereses personales sobre los de su nación, según importantes medios internacionales como New Yorker. Foto Noticias ONU.

# Un mundo hostil y cambio de la administración de gobierno en Guatemala

Un mundo hostil, que además se torna autoritario en importantes jurisdicciones internas.

La guerra de Israel en Gaza y la invasión rusa en Ucrania son dos de los focos de atención mundial, en virtud de la efervescencia que causan, primero en términos de violencia y pérdida de vidas y hogares, y segundo, el involucramiento de más países principalmente los limítrofes o que mantienen lazos diversos con las naciones en conflicto.

En el caso Israel-Palestina, el involucramiento de Líbano, Yemen e Irán en las disputas bélicas amenazan con ampliar la escalada geográfica del conflicto, tal y como ha venido sucediendo desde la década de los sesenta. Hay una variada gama de temas culturales, religiosos, militares y por supuesto de intereses económicos que vienen influyendo en una discusión que ya se

está tornando en graves acusaciones internacionales en contra del gobierno de Benjamín Netanyahu, acusándolo incluso de genocidio, y de intentos de resolver descontentos internos, derivados del propio desgaste de su gobierno.

Un interesante análisis de New Yorker (enero 14) resalta sobre los personalismos llevados a la guerra por Benjamín Netanyahu. Resalta que el líder israelí se muestra incapaz de distinguir entre sus propios intereses y los de su país.

Netanyahu está ahora en su sexto término como Primer Ministro. Ni siquiera el padre fundador David Ben-Gurion fue tan longevo. Pero las encuestas de popularidad están mostrando altos niveles de desaprobación. El caballito de batalla de sus mandatos ha estado girando en el tema de la seguridad, lo cual, como bien se sabe, en la historia israelí resulta ser uno de los temas torales.

Las preguntas son diversas sobre el futuro, siendo una de ellas la probable divergencia de visiones entre las autoridades estadounidenses y las israelíes y además una inquietud, tipo pregunta muy suspicaz: ¿qué demonios está pasando

en los campus universitarios?, dejando así una andanada de comentarios académicos y mundanos sobre las presiones de las elites judías, principalmente asentadas en Manhattan-Wall Street, y con plenos dominios dinerarios en tales ambientes, y su represión económica inmediata sobre las grandes universidades, sobre cualquier foco disidente que muy rápido tiende a calificarse de «antisemita». Bien se sabe que el poder del caballero don dinero es inmenso dentro de estos círculos étnicos.

Ello tiene algunas similitudes con lo acontecido con Vladimir Putin, quien mantiene un dominio férreo sobre el control del poder político interno en Rusia, incluyendo la anulación por diferentes formas de sus principales opositores políticos, así como de periodistas y otras voces disidentes.

De acuerdo con un análisis de la semana de The Economist (4 de enero) cerca de 100 personas murieron en dos explosiones de bomba en Irán, descrito como un ataque terrorista por las autoridades de dicho país, culpando a los Estados Unidos e Israel. El atentado tuvo lugar durante la conmemoración del asesinato de un líder iraní, a quien las autoridades acusan

a los Estados Unidos que, junto a Israel se han venido ocupando en los últimos años de contener el avance regional de Hamas e Hizbullah.

Así también Israel lanzó un ataque con drones en Beirut, matando a Saleh al-Arouri, autoridad de alto nivel de Hamas, con estrechos vínculos con Hizbullah, una milicia basada en Líbano. Mientras tanto, Turquía acusó a Israel de complotar para cometer acciones en contra de palestinos viviendo en dicho país.

La misma fuente informa sobre los ataques con misiles sobre Ucrania, por parte de Rusia, matando a 39 personas el pasado 29 de diciembre. La respuesta ucraniana no se hizo esperar, respondiendo con un bombardeo de artillería sobre la ciudad rusa fronteriza de Belgorod, que a su vez mató a 25 personas. A pesar de ello, ambos países celebraron un amplio intercambio de prisioneros, en un acuerdo intermediado por los Emiratos Árabes Unidos.

Y por si ello fuera poco, un interesante análisis del New York Times (2024, p.39) reporta que, desde mediados de

noviembre, los hutís, un grupo rebelde yemení, que cuenta con el respaldo de Irán, ha venido lanzando sendos ataques en contra de grandes barcos comerciales que navegan por el mar Rojo y el canal de Suez. Se trata de una ruta marítima comercial por donde pasa el 12 % del comercio mundial según la fuente citada.

Resulta ser esta una secuela más del conflicto israelí-palestino, en virtud de que los hutís han declarado su apoyo a Hamas, protestando por las agresiones a Palestina. Desde noviembre los hutís han lanzado 27 ataques.

Esta escalada se viene a unir de nuevo a las amenazas de la cadena de comercio mundial, según las propias declaraciones de Antony Blinken, y que venían siendo restituidas y reconfiguradas a partir de la crisis pandémica COVID-19, teniendo ello dos puntos importantes de reflexión para el entorno mesoamericano y guatemalteco en especial. Primero, preparar la economía y el comercio exterior por posibles embates de costos de producción y distribución, que podrían repercutir en una nueva escalada inflacionaria y escasez en la oferta de ciertos productos. Segundo, la oportunidad de vincularse

al Nearshoring (cercanía a las costas estadounidenses), que ha venido siendo abordada en diferentes artículos de la presente revista, y que estimula en la

región un proceso de reindustrialización y armado logístico renovado, dada la cercanía de Guatemala con las costas este y oeste de América del Norte.

## En Guatemala: el cambio de mando y algunos pasajes del legado Giammattei

---

La actual coyuntura político electoral guatemalteca no ha sido un tema precisamente doméstico. En las últimas justas electorales, y su desenlace en los cambios de mando y configuración en los organismos Ejecutivo y Legislativo. Por las propias características del proceso, la comunidad internacional, diversos gobiernos latinoamericanos, el parlamento, congreso y la Casa Blanca, así como la Unión Europea, entre otras han debido ejercer una diplomacia poco usual y esfuerzos beligerantes, para asegurar los resultados electorales, cuyo desenlace final se tuvo los pasados 14 y 15 de enero, con la elección de una renovada Junta Directiva del Congreso, con integrantes de varios partidos, incluyendo al partido Semilla, la llegada

a la presidencia de Bernardo Arévalo y renovación edilicia.

Posteriormente a la conformación de Junta Directiva del nuevo Congreso y la juramentación de Bernardo Arévalo, la Corte de Constitucionalidad otorgó amparo provisional y definitivo a opositores quienes impugnaron la conformación de tal directiva, lo que favoreció al oficialismo con la integración de otra directiva, que funge actualmente, y que domina el Congreso de la república con el respaldo actual de 115 votos.

El presidente Alejandro Giammattei presentó sendo informe presidencial el pasado 12 de enero en el palacio nacional, resaltando, como era de esperarse sus logros gubernamentales, en medio de

una serie de críticas ciudadanas y datos declinantes en diversos indicadores, principalmente sociales.

El informe presidencial resalta tres pilares:

Pilar 1: Economía, competitividad y prosperidad

Pilar 2: Desarrollo social

Pilar 3: Gobernabilidad y seguridad en desarrollo

Pilar 4: Estado responsable, transparente y efectivo

Pilar 5: Relaciones con el mundo

Fuera de los tradicionales elogios sobre la sana macroeconomía del país, que han sido extensamente abordados críticamente en esta revista, en el plano social y del empleo, el informe presenta diversas incongruencias que no son propias de una manipulación política de la administración Giammattei, sino de los métodos y formas de trabajo de la tecnocracia, principalmente la que labora en el débil, pero pomposamente denominado «Sistema Estadístico Nacional».

Resulta ser que la Encuesta Nacional de Empleo e Ingresos (ENEI) de 2022 señala que la Población Económicamente Activa (PEA) asciende a 7,165,870 personas, y que el país cuenta con una tasa de desempleo del 3 %. Ello resulta irrisorio, y refleja las graves carencias técnicas de las mediciones estadísticas. Vale indicar que tan sólo un país desarrollado, en plena época de auge exhibe tal indicador.

Y lo que es incluso más preocupante. Tal encuesta indica que los trabajadores en condición de subempleo visible, que consiste en que quienes de forma involuntaria trabajan menos horas que las establecidas en ley pese a tener disponibilidad de horario y deseo de hacerlo, representan el 11.3 %.

En un párrafo sumamente alambicado del informe, se reporta que tan sólo la quinta parte de la PEA (20 %) tiene acceso al IGSS, lo cual refleja que el subempleo es más bien un indicador aproximado de la informalidad. En tal sentido, presentar un indicador de subempleo de tan sólo 11.3 % es algo alejado de la realidad. Hay aquí un desafío inmenso en términos de crecimiento económico y políticas de empleo digno.

El informe Giammattei habla de una institucionalidad del empleo que necesita apuntalarse, y se refiere a las Escuelas Técnicas de Campo para la Alimentación Escolar (ETCAE) acompañadas de la estrategia para la formalización de los agricultores familiares, y la actualización de la hoja de ruta para la formalización del Sistema Nacional de Formación Laboral (SINAFOR). Tales programas agrupan acciones interinstitucionales del Ministerio de Educación, Economía, Desarrollo Social, Agricultura, Ganadería

y Alimentación y el Ministerio de Trabajo y Previsión Social.

Ello es tan sólo una muestra de un gran desafío como lo es la refundación de los gabinetes económico y social, y la puesta en marcha de políticas económicas y sociales que desemboquen en el empleo como el gran cometido o destino a seguir. Y es que el diseño de la política económica, y la política pública en general, llevan al empleo.



Foto: Informe General de la República, 2023.

De acuerdo con el informe de Gobierno 2023, la estrategia de empleo digno incluyó la formación, desarrollo de capital y generación de entorno propicio para las empresas y el tránsito a la formalidad.

Otro programa que constituye un desafío y obliga a fortalecerse, es el relativo a la capacitación y formación para el trabajo, que ha recibido buena cantidad de recursos de la cooperación técnica y financiera internacional, principalmente programas de la Unión Europea. El informe

menciona la interconexión de estos programas con los beneficios que otorgan la Transferencia Monetaria Condicionada (TMC), con el fin de apoyar estudios en los centros educativos públicos y privados, así como con universidades privadas.



De acuerdo con el informe analizado, uno de los programas emblemáticos de la administración Giammattei fue Beca Artesano, dirigido a mayores de edad, con énfasis en mujeres del área rural.

En materia energética y extractiva, así como de conflictividad, la administración Giammattei deja un extenso historial de proyectos inconclusos y de baja responsabilidad social. Por ejemplo, en lo relativo con el proyecto minero Fénix, que ha sido abordado en diversos artículos de

esta revista, se menciona el desarrollo con éxito de las fases de pre consulta y consulta y el establecimiento de acuerdos con relación al proyecto Extracción Minera Fénix, ubicado en El Estor, Izabal (Informe de la República, pág.54). Se menciona un informe de seguimiento al proyecto

que viene beneficiando a los municipios de El Estor, Izabal y de Panzós, teniendo como beneficiarios a 60,000 personas maya q'eqchi'.

El tema de la mina Fénix, como se ha reportado aquí y en medios renombrados internacionales ha generado diversos

sucesos negativos, de índole social y en contra del desarrollo sostenible, que incluso han llevado a la aplicación de la Ley Magnitsky al Gerente General del proyecto de origen ruso y domiciliado en Suiza (SOLWAY), derivando en el cierre temporal de la operación.



El informe menciona que: «El Gobierno ha dado seguimiento constante a los diversos procesos de diálogo de proyectos energéticos, mineros y de hidrocarburos con el fin de lograr una reactivación de la economía del país con equilibrio social y ambiental y así alcanzar más fuentes de trabajo y el incremento de los ingresos del Estado.» Los análisis de periodismo investigativo de los medios más renombrados nos dicen lo contrario.

## Pilar 4 Estado responsable, transparente y efectivo

En lo referente al Pilar 4, Estado responsable, transparente y efectivo, esta revista, y las investigaciones de IPNUSAC, han reiterado la necesidad de contar con

una obra pública ordenada, con la debida pre inversión, y adecuadamente priorizada dentro de los lineamientos de gobierno de largo plazo, que son, y seguirán siendo, los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) y las Metas Estratégicas de Desarrollo (MED), institucionalizadas por el Consejo Nacional de Desarrollo Urbano y Rural (CONADUR).

El informe que se analiza indica lo siguiente: «facilitamos el desarrollo con una administración pública efectiva, modernizándose constantemente para garantizar su eficiencia. Priorizamos la descentralización, impulsamos la planificación nacional y fomentamos la participación ciudadana en la política partidaria. Nuestro objetivo estratégico fue transformar los mecanismos estatales en cuatro años».

Se habla también de una reingeniería del portal del SNIPGT, para el registro de proyectos. Además de la simplificación de trámites, de los esfuerzos del e-goverment y la modernización institucional y profesionalización del recurso humano.

Es importante aceptar que los sistemas de información se han venido perfeccionando y se cuenta con información general de los pormenores de un proyecto de la fuente Obligaciones del Estado a cargo del tesoro y de los aportes constitucionales municipales, así como del gobierno central. Sin embargo, es preciso subrayar que los mismos son proyectos muy fragmentados, con escasa vinculación unos de otros, y la mayoría carente de un estudio de inversión técnico de alta calidad. Y esta falla abarca incluso hasta los proyectos del ministerio de Comunicaciones, Infraestructura y Vivienda (CIV).

## Referencias

Gobierno de Guatemala. (2024). Informe General de la República, 2023.

Domínguez, A. (13 de enero de 2024). Giammattei rinde su último informe. *Prensa Libre*.

Remnick, D. (2024, January 14). The Price of Netanyahu's Ambition. *The New Yorker, Daily*. <https://link.newyorker.com/view/613cd3aff1f45e774d3c9ddd8q6f.1sbju/f742490a>

The Economist,. (4 de enero de 2024). *The world this week*. <https://www.economist.com/the-world-this-week/2024/01/04/the-world-this-week>

The New York Times. (15 de enero de 2024). EE.UU. trata de neutralizar a los hutís. *Prensa Libre*, p.39.